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ATA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO DEPARTAMENTO DE LETRAS 1 

  No dia vinte e nove de fevereiro de dois mil e doze, com início às nove horas e 2 
trinta minutos e término às treze horas, realizou-se a reunião supracitada, que contou com a 3 
presença dos seguintes professores: Prof. Álvaro Caretta, Profª Ana Luiza Ghirard, Prof. André 4 
Luiz Silva, Profª Daniela Hirakawa, Profª Francine Ricieri, Prof. Guilherme Ignácio da Silva, Prof. 5 
Ivan Martin, Profª Leila de Aguiar Costa, Profª Lígia Ferreira, Profª Maria do Socorro de Carvalho, 6 
Profª Maria Lúcia Mendes, Prof. Markus Lasch, Prof. Neide Elias, Prof. Paulo Ramos, Profª 7 
Renata Philippov, Profª Rosângela Dantas de Oliveira, Profª Silvia Etel Bottaro, Profª Simone 8 
Nacaguma, Profª Sueli Fidalgo e Profª Terezinha Sprenger. Como representante discente 9 
participou da reunião a aluna Thaysa Audujas. Como representante dos técnicos –10 
administrativos, participou o servidor Diego Casado. 11 
 12 

A reunião foi pautada pelos seguintes assuntos: 13 
 14 
1- Informes 15 

- Congregação 16 
Processo de Licitação - Novo Prédio 17 
 18 
O Prof. Paulo Ramos deu informes sobre a reabertura do processo de licitação para a 19 
construção do novo prédio do campus Guarulhos. A Prof.ª Graciela Foglia informou que, a este 20 
respeito, será organizada uma reunião pelos representantes dos professores adjuntos na 21 
congregação do campus para debater o assunto. O Prof. Markus Lasch colocou que a direção do 22 
campus informou sobre três possíveis espaços (a ser escolhido um deles) para locação. A 23 
direção do campus informou ainda que as aulas não serão deslocadas caso a locação seja 24 
confirmada. A Prof.ª Graciela Foglia comentou sobre carta da direção do campus Guarulhos 25 
enviada ao Conselho de Entidades da UNIFESP, informando que o departamento administrativo 26 
será deslocado caso haja locação de um novo espaço. 27 
 28 
Aprovações do Projeto de Pós-Graduação do Departamento de Letras 29 
 30 
O Professor Markus Lasch informou ao colegiado a aprovação unânime, na Congregação do 31 
campus Guarulhos, do envio do Projeto de Mestrado Acadêmico em Letras à Câmara Técnica de 32 
Humanidades da Universidade. O Prof. Markus Lasch também comunicou que, após os ajustes 33 
finais, o projeto será encaminhado, via direção acadêmica, a Câmara de Humanidades e, após, 34 
ao Conselho de Pós-Graduação e Pesquisa. 35 
 36 
 37 
Encaminhamento do Documento Sobre Vagas Docentes 38 
 39 
O Prof. Markus Lasch informou que, durante a reunião da Congregação, o Diretor do campus 40 
reportou à fala do Reitor, ponderando que o encaminhamento da solicitação de vagas para o 41 
Departamento de Letras ao CONSU poderia significar um retrocesso na questão, e que o 42 
assunto se encontraria suficientemente circunstanciado para ser tratado diretamente nos âmbitos 43 
de Reitoria e Ministério da Educação, aventando, inclusive, a ida de representante do Depto. De 44 
Letras a Brasília quando da ocasião. A Direção do campus pediu que o departamento 45 
aguardasse, já que o ministro da educação atual foi recém-empossado. Comentou também o 46 
Prof. Markus Lasch que ficou mais remota a possibilidade de redução de vagas para ingresso 47 
discente, dado o sucesso da adesão ao Sistema de Seleção Unificado (SISU). 48 
 49 
Regulamento da Câmara de Licenciatura 50 
 51 
 Prof. Markus Lasch informou que, apesar de desconfortos persistirem com relação a criação da 52 
Câmara de Licenciatura, já houve um certo consenso em votar o seu regulamento, posto que já 53 
há discussões sobre a Câmara de Graduação. 54 
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 55 
Informes da Chefia de Departamento 56 
 57 
Contratação de Professores 58 
 59 
O Departamento desejou boas-vindas aos Professores Sandro Luis da Silva (substituto na área 60 
de Língua Portuguesa) e a Prof.ª Simone Nacaguma (substituta na área de Literatura e Ensino). 61 
 62 
Convênios Internacionais 63 
 64 
O Prof. Paulo Ramos informou sobre consulta por parte da assessoria internacional da UNIFESP 65 
de duas possibilidades de convênios. Uma delas tratava sobre convênio com uma Universidade 66 
búlgara, tratando-se de um curso sobre cultura brasileira e língua brasileira. A assessoria 67 
internacional comunicou que o docente participante teria que arcar com os custos da estadia e 68 
hospedagem. No outro convênio, tratava-se de um pedido do Consulado Italiano para a criação 69 
de uma cátedra em Língua Italiana. O Prof. Paulo Ramos informou à assessoria internacional 70 
que a decisão sobre convênios necessita antes tramitar pelo Conselho do Departamento. O Prof. 71 
Paulo Ramos reclamou quanto à falta de tempo para que as decisões a respeito destes 72 
convênios fossem tomadas. O Professor ainda pediu para que os professores do Departamento 73 
atentem aos editais sempre que surgirem oportunidades ou solicitações desta ordem.  A Prof.ª 74 
Renata Philippov informou que o diretor do campus pediu que ela mesma crie uma comissão de 75 
assuntos internacionais interna ao campus. A Prof.ª Renata Philippov informou que procurará 76 
docentes de outros departamentos interessados no assunto, para encaminhar democraticamente 77 
a questão. O Prof. Markus Lasch informou também a possibilidade de convênio com a 78 
Universidade Livre de Berlim, dizendo que o assunto seria tratado em hora oportuna. 79 
 80 
Calendário 2012 81 
 82 
O Prof. Markus Lasch apresentou o calendário de reuniões do Colegiado para o ano de dois mil 83 
e doze, e expôs motivos sobre a necessidade de haver este cronograma. O Prof. Paulo Ramos 84 
comentou sobre problemas em tornar pública as atas das reuniões. 85 
 86 
Coordenação 87 
 88 
Andamento das Atividades Comissão de Licenciatura 89 
 90 
A Prof.ª Terezinha Sprenger comentou sobre evento realizado em dezembro, pela Comissão de 91 
Licenciatura do curso de Letras com a intenção de viabilizar e criar propostas para o estágio 92 
curricular obrigatório da licenciatura de Letras. O evento contou com Professores da rede de 93 
ensino estadual, provenientes de escolas próximas da região. A Prof.ª Terezinha Sprenger 94 
informou que já foi combinado um segundo encontro e que já estão agendadas visitas a três 95 
escolas. A Professora falou sobre a elaboração de documentos para viabilizar o estágio (trabalho 96 
sendo realizado pelos professores Álvaro Caretta e Prof.ª Simone Nacaguma), e comentou 97 
também sobre a importância de contatos com a Secretaria da Educação, sobre o programa de 98 
residência Educacional. As Professoras Sueli Fidalgo e Terezinha Sprenger explicaram que o 99 
programa contratará estagiários para a rede estadual de ensino, mediante o pagamento de bolsa 100 
de estudos e, para participar, o estudante deverá desenvolver projeto de pesquisa aliado a 101 
prática de ensino no estágio. 102 
 103 
Reunião Prodocência 104 
 105 
A Prof.ª  Sueli Fidalgo explicou que o Programa Prodocência consiste, entre outros, em financiar, 106 
através de bolsa, a ida de um professor a algum centro de excelência em licenciatura no exterior, 107 
com o objetivo de conhecer o sistema de formação em outros países. Há também verba dentro 108 
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do Programa destinada a compra de livros. A Prof.ª  Sueli Fidalgo informou que estes livros já 109 
foram adquiridos e chegarão em breve. Quanto à bolsa, a Professora disse que foi questionada a 110 
indicar uma instituição no exterior que atenda a necessidade do programa. A Prof.ª  Sueli Fidalgo 111 
informou ao colegiado que uma opção seria a Universidade do México, que possui um projeto de 112 
formação bilíngüe. 113 
 114 
Alunos por UC e Vestibular 2012 115 
  116 
O Prof. Guilherme Ignácio apresentou quadro elaborado pela secretaria de alunos contendo 117 
previsões para o número de alunos por disciplina no primeiro semestre de dois mil e doze. O 118 
Professor pontuou o agravamento das salas superlotadas, e também comentou sobre o número 119 
de eletivas, que acabou se mostrando maior que a demanda do alunado. O Prof. Guilherme 120 
Ignácio também apresentou números relativos ao vestibular do ano de dois mil e doze, 121 
chamando a atenção para o fato de que a habilitação do curso que teve maior concorrência 122 
(português/inglês) era a que tinha preenchido o menor número de vagas efetivadas até o 123 
momento.  124 
 125 
Documentos APP I 126 
 127 
O servidor técnico-administrativo Diego Casado apresentou a documentação e os trâmites 128 
necessários para o registro das Atividades Programadas de Pesquisa.   129 
 130 
Recepção aos Calouros 131 
 132 
O Professor Guilherme Ignácio pediu para que os professores do colegiado compareçam à aula 133 
de recepção aos calouros, no dia seis de março. 134 
 135 
Comissão do Centro de Línguas 136 
 137 
A Prof.ª Renata Philippov informou que está em fase de elaboração o projeto do Centro de 138 
Línguas e que será em breve apresentado em reunião do Departamento. 139 
 140 
Vinda da Prof. Monika Forster 141 
 142 
A Prof.ª Renata Philippov informou que a Prof.a Monika Forster (Edimburgh Napier University) 143 
estará no campus no dia 18 de abril, para palestra que ocorrerá no período entre aulas. 144 
 145 
Possível Convênio com a Universidade Mar Del Plata 146 
 147 
A Prof. Graciela Foglia informou sobre a possibilidade de convênio com a Univ. de Mar Del Plata, 148 
abrangendo mobilidade, Pós-Graduação e Graduação. A Professora informou que o primeiro 149 
contato aconteceu com a área de Literatura Argentina. 150 
 151 
Evento sobre Ensino a Distância  152 
A Prof. Graciela Foglia informou que a Associação dos Professores do Estado de São Paulo, nas 153 
áreas de língua espanhola e língua inglesa, estão organizando uma jornada de ensino a 154 
distância. A Prof. Graciela Foglia informou que divulgará ao colegiado o calendário do evento. 155 
 156 
I Fórum Estudantil 157 
 158 
A aluna Thaysa Audujas divulgou carta do Centro Acadêmico de Letras (CAEL), informando 159 
sobre o fórum estudantil. O evento proposto pelos discentes tem quatro debates, compondo a 160 
mesa dois professores e dois alunos. O Prof. Eduíno Orione informou que ajudou os alunos a 161 
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elaborarem os temas e que percebeu o anseio por parte dos discentes em ouvir os professores, 162 
principalmente no que diz respeito à formação em licenciatura.  163 
 164 
Ordem do Dia 165 
 166 

2- Aprovação das atas da reunião ordinária de dezembro e da reunião extraordinária 167 
de janeiro 168 

 169 
As duas atas foram unanimemente aprovadas. 170 
 171 

3- Pós Graduação 172 
 173 
Eleição Coordenação do Programa de Pós Graduação 174 
 175 
 A Prof.ª Maria do Socorro Carvalho foi aprovada, por unanimidade, como Coordenadora do 176 
Programa de Pós-Graduação do Departamento de Letras para os próximos três anos. O Prof. 177 
Markus Lasch informou que a Coordenação da Prof. Maria do Socorro iniciará a partir do 178 
depósito do projeto na CAPES, o que deve ocorrer no mês de julho. O Prof. Markus Lasch 179 
informou que, a partir do depósito do projeto na CAPES, o Departamento já possui direito a 180 
algumas cadeiras institucionais (como na Congregação, por exemplo).  181 
 182 
Reapreciação do Regulamento 183 
 184 
O Prof. Markus Lasch apresentou algumas alterações sugeridas por ele. Foi aberta aos 185 
professores do colegiado a oportunidade de fazer modificações finais no regulamento. Após 186 
breves deliberações, entrou-se em votação e o Regulamento do Programa de Pós-Graduação foi 187 
aprovado com unanimidade. 188 
 189 
Tabela da Câmara de Humanidades 190 
 191 
Após discussão e críticas aos critérios da tabela sugerida à Câmara de Humanidades para 192 
avaliar credenciamento inicial de docentes na pós-graduação, foi decidido que se manteria o 193 
acordado na reunião extraordinária do dia 26 de janeiro de 2012 194 
 195 
Aprovação do Corpo Docente 196 
 197 
Foram aprovados, com unanimidade, os seguintes professores que comporão o corpo docente 198 
do Programa de Pós-Graduação em Letras: Prof. Carlos Renato Lopes, Prof. Fernanda Cruz, 199 
Prof. Francine Weiss, Prof. Guilherme Ignácio, Prof. Lavínia Silvares, Prof. Leila Aguiar, Prof. 200 
Lígia Ferreira, Prof. Maria do Socorro Carvalho, Prof. Maria Lúcia Mendes, Prof. Markus Lasch, 201 
Prof. Mirhiane Mendes, Prof. Paloma Vidal, Prof. Paulo Ramos, Prof. Renata Philippov e Prof. 202 
Sueli Fidalgo. 203 
 204 
Pós-Doutorado Prof.a Maria do Socorro 205 
 206 
A Prof. Maria do Socorro obteve autorização, por unanimidade do colegiado, para realizar 207 
estudos de Pós-Doutorado na Universidade de São Paulo. 208 
 209 

4- Extensão 210 
 211 
Relatório da Comissão 212 
 213 
O Prof. Paulo Ramos apresentou relatório sobre extensão, com diagnóstico e propostas. O Prof. 214 
Paulo Ramos sugeriu que a Comissão de Extensão, que elaborou o relatório, seja permanente. 215 
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 216 
Proposta de Regulamento da Câmara Técnica de Extensão 217 
 218 
A discussão foi postergada, sendo ponto de pauta em reunião futura. 219 
 220 

5- Indicação de nome para GT de programa de bolsas PIBID 221 
 222 
A Prof. Sueli Fidalgo foi aprovada por unanimidade, como indicação do Departamento de Letras 223 
para o GT do programa de bolsas PIBID. 224 
 225 

6- Comissão de Meio-Ambiente 226 
 227 
Não havendo manifestações para participação nesta comissão, o Prof. Markus Lasch informou 228 
que indicará o docente do Departamento com menor participação em comissões. 229 
 230 

7- Concursos 231 
 232 
O Prof. Markus Lasch informou que o Diretor do campus sugeriu que os Departamentos façam 233 
consultas individuais ao RH sobre o número de vagas, até que o levantamento final seja feito. 234 
Forma discutidas as demissões do Prof. Orlando e a mudança de Departamento da Prof. Márcia 235 
de Letras para Pedagogia. O Prof. Markus Lasch solicitou que os professores informem, por área 236 
do conhecimento, quantos concursos são necessários. 237 
 238 
Eu, Diego Martin Casado, Técnico em Assuntos Educacionais, lavrei a presente ata. 239 
 240 

Guarulhos, 29 de fevereiro de dois mil e doze. 241 
 242 
  243 
 244 
 245 
 246 
 247 
 248 
 249 
 250 
 251 
 252 
 253 
 254 
 255 
 256 
 257 

 258 


